
Viajes con mascotas: 
especialistas 
recomiendan revisar 
estado de salud y 
habituarlos a su  
caja de transporte
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Alerta por altas 
temperaturas: Dirección 
del Trabajo despliega  
plan de fiscalización  
en faenas agrícolas 
Desde las agrupaciones de ferias libres también 
monitorean la situación regional en vista de las con-
diciones laborales y el estado de los productos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

Campanil apuesta a crecer 
en defensa y volver al triunfo 
Desde las 20:30 horas, el quinteto auricielo recibi-
rá a CD Las Ánimas de Valdivia. DEPORTES PÁG. 17

Ramiro 
Villarroel  
llega a la  
zona de la 
mano de  
su novela  
“El cocodrilo”
CULTRA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16
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Gobierno ha invertido más de 
$15 mil millones para renovar 
el borde costero en la Región 

RECURSOS SE HAN DESTINADO A PLAYAS Y CALETAS DEL BIOBÍO

Cerca de $15 mil millones es lo que 
ha invertido el actual Gobierno en la 
renovación del borde costero de la 

Región del Biobío. 
Se trata de proyectos emplazados 
en distintas comunas como 

Coronel, Talcahuano, Lota, etc. 
El seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, recalcó que “la inversión y 

recuperación de diversos bordes 
costeros en el Biobío no sólo signifi-
can mejorar infraestructura, sino 

que darle un realce turístico a zonas 
que pueden ser foco de interés de 
visitantes”.

Para este año se proyecta un gasto de casi $3 mil millones por parte de Obras Públicas. 

CIUDAD PÁGS. 6-7

EDITORIAL: DEUDA DE AGUA POTABLE PAGADA
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Marejadas anormales: experto detalla que fenómeno  
va en aumento por impacto del cambio climático

CIUDAD PÁG. 9
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CATALINA BINDER 
Vicepresidenta CPI

En el umbral de 2025, Chile en-
frenta una serie de retos críticos en 
el ámbito de la infraestructura, 
fundamentales para mantener su 
desarrollo económico y social. Las 
demandas del crecimiento pobla-
cional, los efectos del cambio cli-
mático y la necesidad de una tran-
sición energética sostenible exi-
gen soluciones innovadoras y 
coordinadas.  

En este sentido, entre los desa-
fíos más apremiantes está la adap-
tación al cambio climático. Chile 
es uno de los países más vulnera-
bles a este fenómeno, por sequías 

de vida de los habitantes. En este 
sentido, la reciente aprobación por 
parte del Banco de Desarrollo de 
América Latina (CAF) de un fondo 
de US$ 2.478 millones, para proyec-
tos estratégicos en la región, in-
cluyendo la expansión del ferroca-
rril subterráneo en Santiago, re-
presenta una oportunidad 
significativa para mejorar la in-
fraestructura urbana.  

Cabe destacar que nuestro país ha 
liderado la adopción de energías re-
novables en América Latina, pero la 

transición a un sistema energé-
tico completamente sosteni-

ble requiere inversiones adicio-
nales. La construcción de redes de 

transmisión capaces de integrar 
energías limpias, como solar y eóli-
ca, es crucial para reducir la depen-
dencia de combustibles fósiles. 

Enfrentar estos desafíos requie-
re un enfoque integral que combi-
ne la innovación tecnológica, la 
colaboración público-privada y 
una visión sostenible. Invertir en 
infraestructura resiliente y equita-
tiva no solo garantizará el bienes-
tar de las generaciones actuales, 
sino que también cimentará un fu-
turo próspero para Chile.

geniería antisísmica, el envejeci-
miento de ciertas infraestructu-
ras plantea riesgos. Es urgente 
avanzar en obras resilientes y for-
talecer las redes de transporte, 
para garantizar su operatividad 
en caso de emergencias. 

En conectividad vial y digital, 
aunque se han realizado avances 
significativos persisten grandes dis-
paridades entre las regiones, y al in-
terior de ellas entre zonas urbanas 
y rurales. La Patagonia, por ejem-
plo, sigue enfrentando obstáculos 
para el desarrollo de proyec-
tos que mejoren su acceso a 
servicios básicos y mercados. 

Las principales ciudades de 
Chile han tenido un crecimiento 
inorgánico, generando  problemas 
como la congestión vehicular, la 
contaminación y la falta de espa-
cios públicos de calidad. La crea-
ción de centros urbanos más ama-
bles pasa por rediseñar los espa-
cios públicos, priorizando a 
peatones, ciclistas y usuarios del 
transporte público. La expansión 
del sistema de transporte públi-
co, incluyendo el Metro y solucio-
nes de movilidad eléctrica, son 
esenciales para mejorar la calidad 

prolongadas y aumentos en la fre-
cuencia de eventos extremos. Esto 
afecta directamente la planifica-
ción y ejecución de proyectos de in-
fraestructura. Las redes de abaste-
cimiento de agua, por ejemplo, ne-
cesitan modernizarse para 
garantizar la disponibilidad del re-
curso a largo plazo, especialmen-
te en las regiones más afectadas 
por la desertificación. 

Asimismo, nuestro país, ubicado 
en el cinturón de fuego del Pacífi-
co, es propenso a terremotos, tsu-
namis y erupciones volcánicas. Si 
bien Chile es reconocido por su in-

Infraestructura en Chile 
para 2025

DR. SERGIO GATICA FERRERO 
Facultad de Educación UCSC

El 2024 nos ha dejado imágenes 
que preferiríamos olvidar. En di-
versos establecimientos educati-
vos de Temuco, Máfil, Lota, Santia-
go, Calama, Concepción y Antofa-
gasta se produjeron serios 
incidentes de violencia escolar que 
incluyeron apuñalamiento, pali-
zas, hostigamiento selectivo y 
otras formas de agresión física y 
psicológica tanto entre estudian-
tes como contra profesores. Esta 
preocupante realidad parece ha-
berse agudizado como inde-
seada consecuencia de la 
post pandemia. 

Los establecimientos edu-
cativos, en consonancia con los 
requerimientos del Ministerio de 
Educación, han optado por Ma-
nuales de Convivencia Escolar y 
Protocolos para enfrentar esta si-
tuación, estrategias que han sido 
insuficientes. Hay una arista de la 
violencia escolar que no ha sido ex-
plorada y que podría explicar me-
jor el fenómeno y entregarnos al-
ternativas de afrontamiento más 

Si bien, en Chile no hay estudios 
al respecto, es factible que muchos 
episodios de violencia escolar extre-
ma estén mediados por esta condi-
ción psiquiátrica, problema que no 
puede ser abordado por el personal 
docente, el cual no está preparado 
para este desafío. Urgen estudios 
serios sobre la violencia escolar en 
Chile y una mayor coordinación en-
tre las escuelas y los centros de sa-
lud mental pública.

efectivas. Desde una perspectiva 
psiquiátrica, la violencia escolar 
podría corresponder al trastorno 
de conducta, una alteración grave 
del comportamiento que afecta en-
tre el 2 y el 10% de los adolescentes; 
se caracteriza por un patrón con-
flictivo de relación con los demás 
que incluye agresiones a personas 
y animales, destrucción de la pro-
piedad ajena, mentiras patológi-
cas, robo y, en general, un incum-
plimiento grave de las normas de 

convivencia. 
Es habitual que este com-

portamiento venga acompa-
ñado de manifestaciones sub-

jetivas como carencia de remordi-
mientos, insensibilidad al dolor de 
otros, falta de interés por su propio 
rendimiento y un desarrollo super-
ficial o deficiente de los afectos. 

Diversas investigaciones seña-
lan que el trastorno de conducta se 
manifiesta independiente de la et-
nia o la cultura y que afecta princi-
palmente a los hombres. Si bien 
las manifestaciones más extremas 

del trastorno de conducta se dan 
en la adolescencia, el trastorno sue-
le tener sus primeras manifesta-
ciones en la etapa preescolar a tra-
vés de una forma confrontacional 
de relación con sus cuidadores (pa-
dres y docentes). Los estudios 
muestran que pocos niños con 
trastorno de conducta reciben el 
tratamiento adecuado deterioran-
do la calidad de vida propia y la de 
los demás. 

Violencia escolar  
en Chile

Una gran sorpresa 
causó en sus fanáticos 
la presencia de la can-
tante Dua Lipa en 
nuestro país, quienes 
no dudaron en com-
partir las primeras imá-
genes de la artista visi-
tando el norte de Chile, 
en el embalse El Yeso. 

Según el medio The 
Clinic, la artista tenía 
programado su aterri-
zaje en territorio nacio-
nal par filmar en San 
Pedro de Atacama y 
Santiago junto a una 
marca de lujo de la que 
es rostro desde el 2019, 
extendiendo su visita 
por una semana. 

 
 

Dua Lipa 
@DUAL1PAMEXICO 
Dua Lipa en su llegada 
a Chile el día de hoy. 
 
Nicolas Spheres 
@nicolasdark42 
CIERREN FRONTERA, 
DUA LIPA ESTÁ EN 
CHILE. 
 
Gabriel 
@roch_qi 
Dua Lipa en Chile. 
 
Cristóbal 
@CristobalJulio1 
Exclusiva : nos informan 
que en unos minutos lle-
ga Dua Lipa a Calama 
para grabar un comer-
cial y se quedará hasta 
el sábado para la noche 
naranja. 
 
Catalina 
@_catalinacm 
¡Dua lipa en el embalse 
del yeso me desmayo!. 
Aunque es más linda la 
laguna del Inca. 
 
Camila 
@Camialunat 
Qué hacía Dua Lipa en 
el Dique Potrerillos.
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EDITORIAL

Una editorial de Diario Concepción, fechada el 
23 de noviembre de 2023, decía lo siguiente: 
“La situación del acceso al agua potable en 
Copiulemu es crítica. Sus vecinos y habitan-

tes aún se encuentran impedidos de acceder libremen-
te a tal importante elemento. En la localidad aún depen-
den del abastecimiento a través de camiones aljibe y se 
encuentran a la espera de medidas de mediano y de lar-
go plazo para dar solución definitiva”. 

Dicho texto, daba cuenta de una deuda con la comu-
nidad, en un sector emblemático de Florida por su fal-
ta de acceso a agua potable. 

Lo que hace poco más de un año era un dolor para las 
familias que viven en dicho sector, esta semana fue ali-
viado con la inauguración de un Sistema de Agua Pota-
ble Rural, el cual beneficiará a 250 viviendas. 

Así, de acuerdo a lo informado por el Ministerio de 
Obras Públicas, este proyecto, que requirió una inversión 
de 450 millones de pesos, se enmarca dentro de los es-
fuerzos del gobierno para enfrentar la crisis hídrica y ga-
rantizar el acceso al agua potable en comunidades ru-
rales. 

El Seremi de Obras Públicas, Hugo Cautivo, enfatizó 
que la obra busca asegurar un acceso vital al agua po-
table. “La crisis hídrica ha planteado grandes desafíos 
para muchas comunidades”, comentó Cautivo. 

Deuda de agua potable pagada

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Esencia del educador  
diferencial 
 
Señora Directora: 

En estos días en que muchos jó-
venes están a la espera de los resul-
tados de las postulaciones, es bue-
no que conozcan la esencia de la 
profesión de pedagogo, en especial 
la labor del profesor diferencial. Es 
un profesional de la educación que 
busca satisfacer las necesidades 
educativas individuales y colecti-
vas de niños, niñas, jóvenes, adul-
tos y personas mayores, en cada 
contexto donde estos se encuen-
tren. Su rol es crear entornos inclu-
sivos y accesibles que permitan 
potenciar al máximo sus capaci-
dades. 

La esencia de un profesor o pro-
fesora de Educación Diferencial se 
encuentra en saber desarrollar en 
las personas, las habilidades adap-
tivas conceptuales, sociales y prác-
ticas, que les permitan ser parte de 
una sociedad cambiante adaptán-
dose a distintos contextos con he-
rramientas significativas y concre-
tas.  

Debe poseer una visión acabada 
del currículum nacional, normati-
va vigente y por sobre todo cono-
cer las características del ciclo vital 

del ser humano y los distintos po-
sibles diagnósticos que podemos 
encontrar. 

Un profesor o profesora diferen-
cial debe tener la capacidad de 
adaptarse a los cambios, conside-
rando la formación continua en la 
especialidad. De ahí la importan-
cia de la elección de la formación 
inicial, ya que se debe procurar 
que el programa de estudio otor-
gue relevancia a la práctica educa-
tiva, incorporando la intervención 
educativa de la persona en diver-
sos contextos. 
 
Rodrigo Pradenas Aravena-USS 
 
Hacia una conducción  
más responsable 
 
Señora Directora: 

A pesar de que durante las últi-
mas fiestas se registró una dismi-
nución en el número de accidentes 
de tránsito en comparación con el 
año anterior, nuestro país aún en-
frenta el desafío de adoptar medi-
das efectivas para promover una 
conducción más responsable, tan-
to en calles como en autopistas. 

En este contexto, resulta alenta-
dor el reciente anuncio de que las 
autoridades presentarán un pro-

yecto de ley para implementar un 
sistema de licencia de conducir 
basado en puntos. Aunque iniciati-
vas similares han sido debatidas 
en el Congreso Nacional desde 
2003, este nuevo esfuerzo busca 
consolidar una herramienta efecti-
va para mejorar la seguridad vial. 

El sistema propuesto establece 
que los conductores perderán 
puntos de su licencia en función de 
las infracciones cometidas, siem-
pre que sean condenados por ellas. 
De acumularse sucesivos incum-
plimientos, podría llegar a la sus-
pensión o cancelación definitiva 
del documento. 

Esta medida, que ya ha demos-
trado su eficacia en varios países, 
tiene el potencial de convertirse en 
un mecanismo clave para reducir 
los siniestros viales y desalentar 
conductas riesgosas al volante. En 
un escenario marcado por el creci-
miento constante del parque auto-
motor y el incremento del tráfico, 
avanzar en la implementación de 
este sistema es un paso necesario 
para garantizar la seguridad de to-
dos en las vías. 
 
Andrés Celedón 
Juez de Policía Local y académico 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Lo anterior, en el contexto que por años dichas fami-
lias debieron abastecerse con camiones aljibe, con la 
complicación que trae aparejada dicho problema. 

El director de Obras Hidráulicas, Claudio Morales, 
detalló a Diario Concepción que el proyecto consistió en 
la renovación completa del sistema de captación y tra-
tamiento. Se instalaron seis punteras de acero inoxida-
ble y se mejoraron los filtros existentes, aumentando el 
caudal de 1.6 a 3.5 litros por segundo. “Esto no solo me-
jora la cantidad, sino también la calidad y confiabilidad 
del agua”, afirmó Morales. Además, se implementó un sis-
tema automatizado para asegurar una potabilización 
efectiva. 

Aquí se detalla lo que significa la acción estatal en be-
neficio de una comunidad donde solo la inversión pú-
blica puede llegar, debido a que la ganancia no es eco-
nómica, sino que es disminuir la vulnerabilidad de cien-
tos de personas, en medio de una crisis hídrica. Bien por 
mejorar las calidad de esas familias.

Aquí se detalla lo que significa la 

acción estatal en beneficio de una 

comunidad donde solo la 

inversión pública puede llegar, 

debido a que la ganancia no es 

económica.

¡
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“Vamos a convocar a un espacio de conversación para contar sobre nuestro 
diagnóstico”, enfatizó Sergio Giacaman.

Presupuesto Gore Biobío: 
gobernador afirma que deuda del 
año pasado afectará erario 2025

INICIO DE NUEVA ADMINISTRACIÓN

Con un déficit de al menos $8 mil 
millones de su presupuesto inicia-
rá sus funciones el actual Gobierno 
Regional del Biobío, producto de 
las iniciativas que no se pudieron fi-
nanciar durante el año anterior. 
Esto en base al diagnóstico realiza-
do por la nueva administración del 
Gore, liderada por el gobernador 
Sergio Giacaman.  

Y es que al cierre de 2024, el Go-
bierno Regional enfrentó un “pro-
blema de caja” producto, como acu-
só el entonces gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, de la demora en 
el traspaso de recursos por parte de 
la Dirección de Presupuestos (Di-
pres).  

“La mala noticia es que vamos a 
partir este año con al menos $8 mil 
millones menos del presupuesto re-
gional, en virtud de la mala gestión 
administrativa para poder finan-
ciar esas iniciativas que se prioriza-
ron”, aseguró Sergio Giacaman.  

En diciembre de 2024, la antigua 
administración del Gore Biobío 
pudo cumplir pagos con proveedo-
res priorizados hasta mediados del 
mes mencionado. Aunque en aquel 
entonces la estimación era de dejar 
una deuda, para el actual mandato, 
de $3 mil millones con distintos 
convenios suscritos.  

En ese contexto, el actual gober-
nador explicó que “efectivamente 
hubo retraso en transferencias en 
remesas de la Dipres a los gobiernos 
regionales. Eso se atendió parcial-
mente y el exgobernador tomó y 
priorizó algunas iniciativas que, 
más allá de ello, en lo administrati-
vo no lograron ser procesadas como 
parte de la ejecución presupuesta-
ria del 2024”.  

Asimismo, Giacaman aseguró 
que desde que asumió en el cargo, 
junto a su equipo de trabajo, han ini-
ciado un trabajo de revisión y diag-
nóstico con los convenios suscri-
tos con distintos proveedores. 

“Estamos en plena etapa de diag-
nóstico. El primer diagnóstico lo va-
mos a tener el día lunes -20 de ene-
ro-, fecha en la que vamos a convocar 
a un espacio de conversación para 
contar sobre nuestro diagnóstico del 
Gobierno Regional, asociado a las 
obras que están comprometidas y 
que están en ejecución sobre aquellas 
empresas que están en riesgo de quie-
bra por no pagos del Gobierno Regio-
nal”, puntualizó el gobernador.   

 
Dipres  

En las últimas semanas de 2024, 
la directora de la Dipres, Javiera 
Martinez, explicó la situación del 

can que son fondos de terceros, hay 
de todo, hay temas que son de garan-
tía, otros fondos que son de terceros 
pero en realidad, eventualmente, sí 
se pueden utilizar”, explicó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

problema presupuestario  y los tras-
pasos a los gobierno regionales en 
la Comisión de Hacienda de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados, y 
aseguró que “el ajuste fiscal, que ya 
se hizo en todos los gobiernos regio-
nales, no puede ser una explicación 
para que no se pague una cuenta”. 

Asimismo, para justificar la de-
mora de los traspasos a los gobiernos 
regionales, Martinez argumentó que 
actualmente los Gores tiene unos 
“$200 mil millones” como caja para 
hacer frente a sus obligaciones. “Ve-
mos que hay $200 mil millones que 
están aposados. En teoría nos expli-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La mala noticia es que vamos a partir este año con al menos $8 mil 
millones menos del presupuesto regional, en virtud de la mala gestión 
administrativa para poder financiar esas iniciativas que se priorizaron. 

Sergio Giacaman, gobernador regional del Biobío“ ”
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con el administrador se 
puede presentar reclamo 
por medio del Minvu.

De existir 
problemas 

La respectiva administración debe elaborar una propuesta, someterla al 
análisis de los copropietarios, recoger observaciones y convocar a una sesión 
extraordinaria para su aprobación por mayoría absoluta.

Entró en vigencia el Nuevo Reglamento 
de la Ley de Copropiedad Inmobiliaria

La Comisión de Constitución de 
la Cámara de Diputadas y Diputa-
dos despachó a Sala el proyecto 
que modifica el sistema registral y 
notarial. 

Previamente, la comisión revisó 
las modificaciones que realizó el Se-
nado al proyecto de Ley aprobado 
por la Cámara Baja en enero de 2020, 
rechazando algunas modificaciones. 

Reforma de sistema registral y notarial 
será votada en Sala de la Cámara Baja

norma sobre prórroga de funciones 
y el sistema de cesación de cargos 
de notarios, conservadores y archi-
veros mayores de 75 años. 

En este contexto, la Comisión de 
Constitución recomendó llevar di-
chos aspectos a una mixta, con el 
fin de zanjar las diferencias. El pro-
yecto está en tabla para el miérco-
les 15 de enero. 

FOTO:  CAMARA DIPUTADO.

Entre los puntos rechazados des-
taca la omisión de la experiencia y 
carrera funcionaria en materia de 
nombramiento a través del sistema 
de Alta Dirección Pública. Así tam-
bién, el sistema de inhabilidades y 
procedimientos disciplinarios en 
caso de reincidencia, respecto de 
faltas que deriven en la exonera-
ción del cargo, como también la 

APROBADO POR LA CONTRALORÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA

Entró en vigencia el nuevo Regla-
mento de la Ley de Copropiedad In-
mobiliaria, el cual fue aprobado por la 
Contraloría General de la República, 
y que busca mejorar la convivencia en 
los condominios del país. 

“Con este reglamento damos un 
paso significativo para mejorar la con-
vivencia en los condominios, promo-
viendo la transparencia, la participa-
ción y la organización. Esto nos permi-
tirá resolver conflictos cotidianos y 
garantizar una mejor calidad de vida 
para las familias de la región”, sostu-
vo la seremi de Vivienda y Urbanismo 
del Biobío, Claudia Toledo. 

Asimismo, el ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Carlos Montes, también 
subrayó la relevancia de esta norma-
tiva, “la vida en comunidad no es fá-
cil, siempre lo digo en las entregas de 
casas que hacemos a lo largo del país. 
Con este reglamento buscamos solu-
cionar los conflictos comunes en con-
dominios”, indicó. 

 
Actualización de reglamentos  
y nuevas disposiciones 

De acuerdo a la nueva normativa, 
existe el plazo de un año para que los 
condominios actualicen sus reglamen-
tos de copropiedad. En este contexto, 
la administración debe elaborar una 
propuesta, someterla al análisis de los 
copropietarios, recoger observacio-
nes y convocar a una sesión extraordi-
naria para su aprobación por mayoría 
absoluta. Esta puede realizarse de ma-
nera presencial o mediante consulta 
escrita, y los acuerdos deben inscribir-
se en el Conservador de Bienes Raíces, 
informaron desde el Minvu. 

Asimismo, desde el organismo indi-
caron que en el caso de los condomi-
nios de viviendas sociales en la Región 

sus obligaciones. En caso de conflic-
tos, los vecinos pueden interponer 
una reclamación con el apoyo del 15% 
de los copropietarios, y se presentan 
ante la Seremi de Vivienda y Urbanis-
mo o a través del sitio condomi-
nios.minvu.cl, presentando pruebas 
y antecedentes. Lo anterior podría 
terminar con una multa a beneficio 
fiscal o con la salida del administrador, 
señalan desde el Gobierno.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

del Biobío, las municipalidades debe-
rán apoyar este proceso. Además, tie-
nen gratuidad en los trámites que de-
ban realizar en las notarías, archive-
ros y Conservador de Bienes Raíces. 

El reglamento incorpora diversas 
medidas para mejorar la organización 
y la convivencia en los condominios. 

Entre estos se encuentran el Regis-
tro de copropietarios: Todo condo-
minio debe mantener un registro ac-
tualizado que distinga entre propieta-
rios, arrendatarios u otros ocupantes. 

Contabilidad transparente: Los ad-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

ministradores deben presentar men-
sualmente el estado financiero del 
condominio, incluyendo gastos comu-
nes sobre la administración, manten-
ción y uso de servicios básicos colec-
tivos; fondo común de emergencia; y 
multas, intereses y otros similares. Así 
como también presentar el estado de 
las cuentas bancarias e inversiones y 
cualquier otro instrumento financie-
ro vinculado a la comunidad, etc. 

Es importante conocer que el regla-
mento también facilita la remoción de 
administradores que incumplen con 
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Para este año se proyecta un gasto de casi $3 mil millones 
en la Región. Existen iniciativas en carpeta en Tubul, 
Coliumo, Laguna Grande de San Pedro de la Paz,  Maule 
en Coronel y una tercera etapa en Penco, entre otras. 

Más de $15 mil  
millones ha invertido  
el actual Gobierno en 
renovación del borde 
costero del Biobío

PLAYAS Y CALETAS 
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cerca de $15 mil millones es lo 
que ha invertido el actual Gobierno 
en la renovación del borde costero 
de la Región del Biobío. 

Se trata de proyectos emplaza-
dos en distintas comunas como Co-
ronel, Talcahuano, Lota, etc. 

El seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo, recalcó que “la inversión y 
recuperación de diversos bordes 
costeros en el Biobío no sólo signi-
fican mejorar infraestructura, sino 
que darle un realce turístico a zonas 
que pueden ser foco de interés de vi-
sitantes  (...) Los trabajos se enmar-
can en la política nacional en mate-
ria de desarrollo y fortalecimiento 
de bordes costeros, por lo que que-
remos potenciar estos espacios para 
la familia”.  

Cautivo agregó que se busca es se-
guir potenciando espacios, como lo 
que actualmente ocurre en Colcura, 
Lota, (entregado en marzo del año 
de año pasado y donde se invirtieron 
$3 mil 872 millones) o en el sector de 
la Fragata María Isabel, Talcahuano 
(en uso desde 2022  y en el que se dis-
puso de $4 mil 100 millones), que 
han permitido que cientos de fami-
lias, tanto de la zona como de otros 
lugares de Chile, lleguen a disfrutar 
de dichos espacios.  

Armando Silva, director de Obras 
Portuarias del MOP, detalló que a la 
fecha durante la administración del 
Presidente Gabriel Boric sólo en me-
joramiento de bordes costeros se 
han invertido $15 mil 453 millones 
y que para este año se ejecutarán 
obras por un total de $2 mil 800 mi-
llones.   

“Actualmente tenemos en ejecu-
ción dos obras, Puchoco Schawger, en 
Coronel y, el Morro, en Talcahuano, 
que es la continuación de Fragata Ma-

FOTOS: SERVIU

ría Isabel, las dos las entregaremos al 
uso este año (...) La de Talcahuano en 
marzo y la de Coronel en diciembre”. 

 
Por iniciar  

Este año, según detalló Silva, se 
debería comenzar con las obras de 
Playa Blanca,  en  un  cuarto llama-
do a licitación. “No se ha adjudica-
do porque los contratistas han teni-
do errores en su forma de postular 
(...) Si ahora, en el nuevo llamado nos 
va bien, deberíamos tener adjudica-
da esta obra el segundo semestre, 
para empezar el diseño del proyec-
to,  con una consultoría que no sólo 
incluye ingeniería y arquitectura, 
sino además temas medioambien-
tales y territoriales”. 

Además, dijo, la Dirección de 
Obras Portuarias del MOP ya cuen-
ta con el diseño, ingeniería y partici-
paciones territoriales del proyecto de 
la Caleta El Blanco II “que está con los 
permisos de obra fiscal, pero aún 
hay unos astilleros que tienen que le-
vantarse, la concesión marítima. Es-
tamos esperando que eso se solucio-
ne y nos podrían estar dando el RS 
(Resolución Satisfactoria del Minis-
terio de Desarrollo Social) de ese 
proyecto para poder desarrollarlo”.  

 
A futuro 

La Dirección de Obras Portuarias 
(DOP)  también contempla, según 
explicó el director del área, mejora-
mientos en el borde costero de Tu-
bul, desde el homónimo  acceso al 
muelle, hasta el enrocado existente. 

“Ya se está comenzando el diseño 
(...) La idea es el próximo año solici-
tar Resolución Satisfactoria y po-
der licitar”.  

La iniciativa, considera un borde 
de 450 metros lineales, mobiliario 
urbano, iluminación y muros de 
contención, entre otras. 

En tanto, el mejoramiento del bor-
de costero Los Morros - Coliumo de 
Tomé, está en etapa de preparación 
de antecedentes de estudios básicos 
de ingeniería y proceso de expro-
piación. Dicho proyecto, detalló, se 
materializará en la postulación de 
diseño  en 2026 para contar con el di-
seño e ingeniería terminados du-
rante ese periodo y postular a la eje-
cución en 2027. 

Otras iniciativas, a nivel de ideas 
de proyectos, y en proceso de valida-
ción de autoridades locales son: me-
joramiento del borde lacustre de la 
Laguna Grande de San Pedro. 

Se suma, además, la renovación 
del  borde costero del sector Maule 
de Coronel, “que ya está bastante  
avanzado su diseño, pero ahora se 
debe llevar llevar a analizar de ma-
nera arqueológica porque está en 

En espera de la Recomendación Satis-
factoria del Ministerio de Desarrollo Social, 
para poner en marcha un estudio de dise-
ño que permita mejorar el borde costero de 
Playa Blanca, se encuentra la Dirección de 
Obras Portuarias del MOP. 

Con la iniciativa, a priori, el MOP preten-
de intervenir 48 mil metros cuadrados apro-
ximadamente, mediante obras de espacio 
público de mejoramiento de borde coste-
ro, contando con zonas de paseo y espar-
cimiento, explanada cívica, equipamiento 
para fomentar actividades  turísticas, socia-
les, deportivas y juegos infantiles.  

El presupuesto no está definido, pues aún 
no existe un diseño elaborado. 

Playa Blanca

$2.800 millones se deberán ejecutar este año.
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Schwager 

Un 45% de avance de avance en obras tie-
ne actualmente el proyecto de mejoramien-
to del borde costero de Schwager en Coro-
nel, iniciativa que apunta mejorar y potenciar 
el borde costero en el sector Puchoco - Schwa-
ger, entregando un espacio a la comunidad 
que permita sumar áreas de esparcimiento, 
contemplación y recreación al aire libre, gene-
rando un vínculo entre la ciudad y el mar 
que, además, mantenga la identidad local. 

Involucra 610 metros lineales de interven-
ción, muros perimetrales de hormigón arma-
do para proteger y consolidar el borde cos-
tero, 6 gradas de acceso peatonal a la pla-
ya y 4 rampas de acceso peatonal a la mis-
ma. Asimismo contará con 21 estacionamien-

tos, dos para personas con movilidad redu-
cida. 

En total serán 8 mil 800 metros cuadrados 
de superficie destinada a circulación peato-
nal y  general, explanadas, miradores, áreas 
de recreación, juegos infantiles y áreas ver-
des. 

Tendrá también mobiliario urbano  como 
sombreaderos, escaños, basureros y seña-
lética, entre otros. Contará con iluminación 
LED, red eléctrica y equipos autónomos en 
rutas de evacuación de emergencia. 

El proyecto, que tiene un costo de $4 mil 
72 millones y que beneficiará a 116 mil per-
sonas, se estima que esté completamente ter-
minado a fin de año. 

Caleta El Blanco

A 3 kilómetros de Lota se encuentra la 
caleta El Blanco, lugar en el que se desarro-
llan actividades de paseo, pesca artesanal, 
fútbol y mantención de embarcaciones en 
un varadero, ubicado al extremo norte de dicha 
caleta.  

Ahora, buscando potenciar sus atracti-
vos y revitalizar la economía local, Obras 
Portuarias pondrá en marcha la segunda 
etapa de renovación en la caleta -la prime-
ra fue en el lado norte- con enrocados de 319 
metros lineales, 3 mil 850 metros cuadra-
dos de espacio de borde costero para dis-
frute de la comunidad y visitantes. 

En detalle se contemplan 630 metros cua-
drados de explanada multipropósito, espa-
cio para labores de pescadores, usos muni-

cipales y otros de índole estival. 
Una rampa de acceso multipropósito a 

la playa que permita el varado de los pes-
cadores artesanales, 2 para la circulación pea-
tonal y universal hacia un playa solanera. 

A eso se suman 320 metros lineales de 
muros de contención de hormigón en masa, 
veredas, 13 estacionamientos, escaleras de 
acceso a la playa, mobiliario urbano como 
sombreaderos, bancas, señalética de eva-
cuación, red eléctrica con equipos autóno-
mos. 

El proyecto de $4 mil millones,  se encuen-
tra ingresado al Ministerio de Desarrollo 
para su Resolución Satisfactoria y en espe-
ra del permiso de inicio de obra fiscal por par-
te de la autoridad marítima. 

El Morro

El proyecto de mejoramiento de la 
Playa El Morro de Talcahuano, que 
actualmente cuenta con un 93% de 
avance y que se espera sea entregada 
al uso a fines de marzo.  

Busca mejorar y generar condiciones 
de accesibilidad y ordenamiento al 
lugar, consolidando espacios de espar-
cimiento, áreas recreativas, desarro-
llo turístico y consolidar el lugar como 
un polo turístico.  

La iniciativa involucra la limpieza de 
la playa y el relleno con arena para 
asegurar la estabilidad de la playa sola-
nera; 350 metros lineales de muro de 

contención de paseo peatonal de res-
paldo a la playa generada; cerca de 5 
mil metros cuadrados de pavimentos 
peatonales y 1.200 metros cuadrados 
de áreas verdes. 

Tendrá también una explanada mul-
tipropósito, estacionamientos, siste-
ma de iluminación pública y de emer-
gencia del tipo fotovoltaica, señaléti-
ca de emergencia y de evacuación. 

La iniciativa que involucra un total de 
$2 mil 929  millones, beneficiará de 
forma directa a cerca de 160 mil perso-
nas de Talcahuano, así como a quienes 
visiten el lugar. 

una zona histórica”.  
Además, se agregaría una tercera 

etapa del borde costero de Penco en 
Playa Negra.   

“Con todas las obras en marcha y 
con todo lo que tenemos proyecta-
do, vamos avanzando bastante (...) 
La Dirección de Obras Portuarias ha 
hecho intervenciones e inversiones 
en todas, o casi todas, las comunas 
del borde costero, que no sólo signi-
fican infraestructura, sino también 
mejora de la economía, vienen a de-
sarrollar la economía territorial de 
cada comuna, con la venta de pro-
ductos, con paseos y con actividad 
turística”. 

Aseveró que si bien, existen algu-
nas comunas como Tomé o Talca-
huano que tienen un mayor desarro-
llo en cuanto a borde costero, están 
haciendo lo propio en otras. “La idea 
es ir desarrollando borde costero en 
todas las comunas, y también quere-
mos avanzar en el tema lacustre, en 
lagunas y lagos de  la Región. Esta-
mos tratando de avanzar con algu-
nas iniciativas y retomar algunas 
que han quedado en espera como  
Lanalhue en las que ha sido difícil ha-
cer algún tipo de intervención”. 
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ADMINISTRADA POR CORONEL

Isla Santa 
María 

Es un gran bastión natural 
y turístico del Golfo de 
Arauco. Actividad 
marítima y bellos paisajes 
en un solo territorio.

FOTOS: SEBASTIÁN TEJOS - KEVIN ARAYA

Ciudad
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Dos eventos de marejadas anor-
males se registran, en lo que va de 
2025, en la Región del Biobío, con-
templando el aviso de la Armada 
para el inicio de esta semana. 

En comparación a 2024, a la mis-
ma fecha, ocurrieron dos de estos fe-
nómenos oceanográficos. Sin em-
bargo, con el paso de los meses, el 
cierre anual fue de 5, según el Cen-
tro Meteorológico Marítimo de Tal-
cahuano.   

El investigador principal del Co-
pas Coastal y docente asociado del 
Departamento de Oceanografía de 
la Universidad de Concepción, Die-
go Narváez, señaló que “hay una 
tendencia al aumento de las mare-
jadas, no sólo en Chile, sino que a ni-
vel global”.  

“Todas las marejadas se producen 
por tormentas que ocurren en el 
océano. Y las marejadas más intensas 
son por las tormentas que se produ-
cen en el océano abierto (no cerca de 
la costa)”, explicó el académico. 

Este tipo de marejadas son catego-
rizadas, en los servicios meteoroló-
gicos, como anormales y significa 
que están por sobre el promedio de 

ca y Acuicultura, señaló que “du-
rante el fin de semana registramos 
diversos eventos de varazones de es-
pecies pelágicas (sardina, ancho-
veta). Las primeras de ellas fueron 
en la playa Quichiuto de Tomé don-
de vararon sardinas y pejerreyes. 
Las mismas especies se vararon en 
la playa Negra de Penco”. 

El domingo hubo varazones de ji-
bia en Isla Santa María en Coronel 
y este lunes también hubo vara-
mientos de sardinas en el sector de 
Laraquete Arauco.  

“Corresponden a fenómenos 
oceanográficos que se dan princi-
palmente en periodos estival, don-
de hay alteraciones en las tempera-
turas de las aguas lo que genera ma-
sas con menos oxígeno lo que 
provoca que efectivamente estas 
especies salgan hacia la playa”, indi-
có Fernández.  

Ante estos eventos, desde Serna-
pesca solicitaron dar aviso a la línea 
gratuita 800 320 032 y la recomen-
dación es no recolectar desde la va-
razón porque debido al calor se des-
componen rápidamente. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hasta la fecha se han registrado 2 episodios de este tipo este 
año y se reitera el llamado a la población a extremar los 
cuidados. 

muestran que cuando hay eventos 
de La Niña hay más tormentas en 
general (...) lo que ha pasado es que 
ha habido un aumento del viento 
debido al cambio climático que ha 
producido más marejadas y más 
oleaje en general”.  

 
Armada 

En tanto, el capitán de corbeta, 
Carlos Gaete, jefe del Centro Meteo-
rológico Marítimo de Talcahuano, 
detalló que el primer evento de ma-
rejadas anormales en el 2025 fue el 
1 de enero y el segundo del 11 al 15 
a nivel nacional.  

Gaete realizó el llamado a la comu-
nidad a poner atención en la posibi-
lidad actual de dar aviso de mareja-
das y resguardarse. “Son un bonito 
espectáculo, se ven bien las fotos y los 
videos, pero es importante tener en 
cuenta que son peligrosas”, indicó.  

“Muchas veces compromete la 

vida de las personas que se acercan 
al borde costero, porque la ola no 
solo viene con agua, generalmente 
arrastra piedras, escombros, arena, 
y es muy fácil perder la dimensión 
de hasta dónde llega la rompiente”, 
explicó el capitán de corbeta respec-
to del real peligro que se corre.  

“La gente que se acerca a los ro-
queríos son arrastradas por el mar 
en forma imprevista, y lamentable-
mente en una condición de mareja-
da las posibilidades de superviven-
cia de una persona en el mar no son 
muy altas”, expuso.  

 
Varazón 

Relacionado con el mar, pero par-
te de otro fenómeno completamen-
te distinto, en las costas del Biobío 
se han producido varazones de dis-
tintas especies marinas, ante lo que 
Ana María Fernández, directora re-
gional del Servicio Nacional de Pes-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Marejadas  
anormales: especialista  
explica que fenómeno va en aumento  
por impacto del cambio climático

DESDE LA ARMADA  
LLAMARON AL RESGUARDO

lo regular, es decir son un oleaje fuer-
te donde se recomienda no acercar-
se a la orilla, detalló el Dr. Narváez.  

Hay dos zonas donde se centra la 
actividad de tormentas en el océa-
no: la zona tropical y el océano aus-
tral. Dependiendo de la orienta-
ción de la ciudad donde se esté será 
la llegada de la marejada.  

“Entonces, una bahía como la de 
Coliumo o la bahía de Concepción, 
que están mirando hacia el norte, o 
el Golfo Arauco, que está mirando 
hacia el norte, las marejadas que 
vengan desde esa dirección van a 
tener mayor efecto y esas mareja-
das que vienen desde el Sur, estarán 
más protegidas”, detalló y agregó 
que ambas zona son igualmente 
activas porque en las dos los vien-
tos son muy fuertes.   

En cuanto al anunciado fenóme-
no de La Niña, el docente estimó 
que “hay algunas publicaciones que 
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Laja, Tomé, Santa Juana, 
etc, también están en la 
lista de ciudades donde no 
se alcanza a completar la 
muestra objetivo.

Otras comunas 
como Chiguayante,

DATOS DEL GOBIERNO

Un 84% de aplicación lleva la En-
cuesta de Caracterización Socioe-
conómica Nacional (Casen) en la 
Región del Biobío, a solamente 2 se-
manas del término del proceso que 
se lleva a cabo a nivel nacional. 

De acuerdo a lo informado por el 
Gobierno, aún hay comunas que 
no alcanzan a completar la mues-
tra objetivo, como San Pedro de la 
Paz, quien lidera la tasa de rechazo 
con un 13.2%, seguido por Chigua-
yante con un 12,9%, Laja 11,6%, 
Tomé con un 10,3%, Santa Juana 
10.2%, Hualpén 10.1% y Concep-
ción con un 10%. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz, explicó que “estamos 
en un 84,2% de aplicación en la re-
gión, lo que se traduce en 6.466 en-
cuestas aplicadas en donde la 
muestra total solicitada por el Cen-
tro de Microdatos de la Universidad 

Casen: Biobío alcanza un 
84% de aplicación a 2 
semanas de finalizar proceso
Aún hay comunas que no alcanzan a completar la muestra 
objetivo, como San Pedro de la Paz, quien lidera la tasa de 
rechazo con un 13.2%.

para la construcción de políticas 
públicas por parte del Estado”.  

Por otro lado, Díaz dio cuenta 
que en los próximos días el meca-
nismo llegará a Alto Biobío y otras 
comunas rurales de baja aplicación 
como Contulmo, Lebu y Yumbel. 
“Además reforzaremos las comu-
nas anteriormente mencionadas 
con alta tasa de rechazo”, sumó. 

Ante la negativa ciudadana, el 
secretario regional ministerial rei-
teró que “los encuestadores pueden 
ser validados en caso de dudas, a 
través de su credencial que es del 
Centro de Microdatos de la Uni-
versidad de Chile. Cada credencial 
cuenta con un código QR para que 
ustedes a través de su móvil o com-
putador puedan validar la identi-
dad del encuestador que ha llega-
do a su vivienda”.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Refuerzan a Carabineros de la provincia 
de Biobío con 23 nuevos vehículos

 FOTO: CEDIDA

Los Ángeles fue el lugar estable-
cido donde se presentó la nueva 
dotación de vehículos con las que 
contará Carabineros en la Provin-
cia de Biobío y que vendrá a refor-
zar las labores policiales en las di-
versas comunas del territorio.  

En particular, el prefecto en Bio-
bío, Coronel Marcelo Salas, co-
mentó que “son 17 motos y 5 vehí-
culos tipo furgón, que vienen a cu-
brir el parque vehicular 
deteriorado, que cuenta con motos 
del año 2008. Por lo que estos nue-
vos vehículos van a las 4 comisarías 
de la Provincia, y debemos desta-
car que son vehículos de rápido 
desplazamiento”. 

“Éstos vienen a satisfacer varias 
necesidades. Debe haber al menos 
dos vehículos en cada cuartel o re-
tén, por lo que con esto también se 
viene a cumplir esa función. Ade-
más tienen protección antibalísti-
ca y cámaras delantera y trasera, 
con calabozo para detenidos. En 
total tenemos 200 vehículos opera-
tivos en toda la Provincia”, detalló 
la autoridad de Carabineros. 

En tanto, el delegado presiden-

cial Javier Fuchslocher destacó que 
“este hito refuerza la idea del im-
pulso del Gobierno por entregar el 
mejor equipo disponible para 
cumplir la labor policial, no solo en 
patrullaje, sino que también lo ha-
gan en dignidad. Sus funciones son 
fundamentales y por eso esta in-
corporación de vehículos favorece 
el trabajo en seguridad pública y 
también en prevención. Carabine-
ros ha tenido un rol colaborativo 
en prevención de incendios con 
otras instituciones y también que-
remos destacar toda esa disposi-
ción y trabajo”. 

“Para nosotros es un orgullo re-
cibir este parque vehicular como se 
hizo en Nacimiento, donde los mis-
mos vecinos han mencionado la 
efectividad de estas incorporacio-
nes, y que ellos lo perciban es fun-
damental para nosotros. Es una 
alegría que Carabineros de la pro-
vincia sea reforzado, porque esta es 
una política de Estado que nos 
compete a todos los entes públicos, 
porque es lo que la ciudadanía está 
pidiendo”, destacó el Delegado 
Fuchslocher.
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Condolencias 
 
Con profundo pesar, en Andes Salud la-
mentamos el sensible fallecimiento de: 
 

KAREN LORENA ESTAY 
MELLA 

(Q.E.P.D) 
 

Señora del Dr. Manuel Faúndez Vega, Jefe 
de Traumatología y Rehabilitación y Di-
rector del Instituto de Medicina del De-
porte de Clínica Andes Salud Concepción. 
 
 Acompañamos en oración por el eterno 
descanso de Karen Lorena Estay Mella, 
Q.E.P.D., y por el consuelo del Dr. Manuel 
Faúndez, hijos, familia, amigos y seres 
queridos.

El Presidente del Directorio de Andes Sa-
lud, Gonzalo Grebe; el Gerente General de 
Clínica Andes Salud Concepción, Eduar-
do Serradilla, la Directora Médica, Docto-
ra Claudia Azócar, médicos y colaborado-
res, extienden sus más sinceras condolen-
cias ante la triste partida de la señora del 
Dr. Manuel Faúndez Vega, Jefe de Trauma-
tología y Rehabilitación y Director del Ins-
tituto de Medicina del Deporte de Clínica 
Andes Salud Concepción. 
 

KAREN LORENA ESTAY 
MELLA 

(Q.E.P.D) 
 

Oramos por el consuelo y resignación de 
su familia y en especial del doctor Dr. Ma-
nuel Faúndez Vega, hijos, familia y amigos 
en este difícil momento

de Chile es de 7.675, la cifra es alta, 
pero aún nos falta para llegar a la 
meta, es por eso que necesitamos 
que las personas que reciban a al-
gún encuestador de la Casen, pue-
dan ayudarlo, respondiendo la en-
cuesta”. 

En ese sentido, la autoridad expli-
có que “los datos obtenidos de este 
instrumento son muy relevantes, 
estamos hablando que con ellos se 
puede conseguir datos de pobreza, 
pobreza por ingreso y multidimen-
sional  y otros insumos relevantes 
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“
Los profesionales 
apuntan a la 
importancia de 
tener a la mascota 
identificada con su 
microchip y 
recordar que los 
animales 
domésticos no 
pueden ingresar a 
parques ni 
reservas naturales.

Viajes con mascotas: especialistas 
recomiendan revisar estado de salud y 
habituarlos a su caja de transporte

DEBE HABER UNA PREPARACIÓN ADECUADA

Noticias UdeC

Dejar a las mascotas en casa du-
rante las vacaciones dejó de ser 
una obligación para tutoras y tuto-
res, a partir del crecimiento en la 
oferta de lugares y servicios “pet 
friendly”.  De este modo, son mu-
chas las personas que optan por in-
cluir a sus animales de compañía 
en los planes de descanso familiar. 

Tener una buena experiencia de 
viaje requiere de una preparación 
adecuada, que implica en primer 
término elegir un lugar apto para 
la mascota, poniendo su bienestar 
en el centro de las decisiones.  

Por ejemplo, si un gato es ansio-
so, lo mejor es dejarlo en casa al 
cuidado de una persona que co-
nozca, comenta la experta en feli-
nos de la Facultad de Ciencias Ve-
terinarias, Yéssica Muñoz Mora. 

Hay que preocuparse de que el 
traslado sea lo más cómodo posi-
ble para las mascotas y para ello 
hay que trabajar en ambientarlos 
previamente, agrega el Director del 
Hospital Clínico Veterinario del 
Campus Chillán, Dr. Sergio Cofré 
González. 

En este punto, se recomienda 
que la mascota se familiarice con 
el transportín en que se trasladará 
y que tenga alguna experiencia con 
el ruido y movimiento de un vehí-
culo, para ir manejando el estrés y 
la ansiedad antes de realizar el via-
je. 

Esto es particularmente impor-
tante en el caso de los gatos que, en 
general, prefieren mantenerse en 
sus espacios cotidianos. 

“Debemos recordar que nues-
tros gatitos son animales territoria-
les y neofóbicos (le tienen miedo a 
lo nuevo), por lo que grandes cam-
bios en su rutina pueden generar 
estrés y ansiedad, y con esto desen-
cadenar algunas patologías o agu-
dizar algunos problemas de com-
portamiento”, dice Yéssica Muñoz. 

Para viajar con un gato hay que 
partir por visitar al veterinario y 
evaluar su calendario sanitario; es-

FOTO: FREEPIK

“Si viajan en auto nunca llevar al 
gato suelto, siempre en transportín 
y con su cinturón de seguridad. Es 
recomendable que el transportín 
esté en el suelo y que esté cubierto 

con una manta con el olor de casa. 
Si el viaje es largo se deben hacer 
paradas para descansar. Los gatos 
que están acostumbrados al uso 
de arnés podrían bajarse del auto, 

tar al día con los tratamientos, si 
tiene alguna patología de base, y 
consultar por el uso de algún tipo 
de medicación para bajar la ansie-
dad.   

Si viajan en auto nunca llevar al gato suelto, siempre en transportín y 
con su cinturón de seguridad. Es recomendable que el transportín esté 

en el suelo y que esté cubierto con una manta con el olor de casa. 
Yéssica Muñoz Mora, experta en felinos de la Facultad de Ciencias Veterinarias 

UdeC. ”
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rros tienen las mismas complica-
ciones y dificultades que una per-
sona: puede salir por la ventana y 
actuar como una suerte de proyec-
til dentro del vehículo. Por lo tan-
to, si viaja dentro del vehículo, tie-
ne que hacerlo con las medidas de 
seguridad y fijado al cinturón de se-
guridad”. 

También hay que preocuparse 
de saber si la mascota tiene alguna 
condición especial antes de subir-
la al vehículo. “Hay perros que tie-
nen náuseas y vómitos, se marean 
lo mismo que las personas, así que 
en ese caso hay que ambientarlos 
de a poco. Si es la primera vez que 
va a viajar, subirlo al auto y hacer 
viajes cortos, dando un par de vuel-
tas para que se vaya habituando.  
Como todos, las mascotas necesi-
tan cierto nivel aclimatación pre-
via”. 

El Dr. Cofré no recomienda, en 
general, el uso de tranquilizantes 
sin prescripción, como tampoco 
los productos naturales o algunos 
tipos de relajante que existen en el 
mercado.  A su juicio, siempre es 
necesario contar con supervisión 
médica, porque hay que tener en 
cuenta las características de la 
mascota. 

Los especialistas también apun-
tan a la importancia de tener a la 
mascota identificada con su mi-
crochip, conforme a lo que indica 
la Ley de Tenencia Responsable, y 
recordar que los animales domés-
ticos no pueden ingresar a parques 
ni reservas naturales.

pero no todos pueden hacer esto. 
También es recomendable que en 
estas paradas se le ofrezca su comi-
da o agua, e idealmente llevar su 
caja de arena para ver si orina o de-
feca”, dice la especialista. 

Es importante que el arenero no 
tenga arena nueva, sino una ya usa-
da por el gato, porque la reconoce-
rá por su olor. 

Llegando al destino, lo primero 
que hay que hacer es acondicio-
nar el lugar antes de sacar al gato 
de su caja; revisar puertas y venta-
nas, poner sus juguetes, platos, 
cama, manta y arenero en el lugar 
que ocupará. “Lo ideal es que sea 
una habitación pequeña. Luego de 
eso, hay que darle tiempo para que 
vaya adaptándose al nuevo entor-
no”, explica. 

La profesional comenta que una 
buena idea es llevar cajas para ofre-
cerle un refugio en caso de que ten-
ga miedo. “Lo importante es que lo 
dejes explorar y darle espacio para 
que se acostumbre al cambio, no 
hay que obligar al gato a nada”, ase-
vera. 

 
Los perros 

En el caso de los perros, el Dr. Co-
fré expresa hay que estar muy aten-
tos a las exigencias que tienen los 
modos de viaje en relación a las 
condiciones en que debe ser lleva-
do el animal y que van a depender 
del tamaño de la mascota, De 

“La mayoría de las empresas de 
buses y trenes aceptan animales, 
pero con ciertas restricciones. Esas 
estricciones tienen que ver con con-
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tar con un canil con bebederos y co-
mederos.  Pero va a depender tam-
bién del tiempo de viaje. Pero habi-
tualmente las mismas empresas 
entregan el listado con sus requisi-
tos”, anota el médico veterinario. 

En el caso de los aviones, además 
del canil con agua y comida, se exi-
ge una inspección veterinaria pre-
via que acredite el estado de salud 
del perro. 

“Hay algunas empresas que 
aceptan mascotas en el interior 
(de los vehículos), pero en base a las 
sugerencia y restricciones que ellas 

ponen.  Los que no tienen proble-
mas ahí son los perros guías o de 
apego emocional”, comenta. 

Muy distinto es el viaje de un pe-
rro en el vehículo del tutor o tuto-
ra, que es lo más práctico y cómo-
do.  Aquí, afirma el académico, lo 
más importante es poner atención 
a las medidas de seguridad. 

El Dr. Cofré indica que en el co-
mercio e internet existen varias al-
ternativas de dispositivos tipo ar-
nés que están hechos para ser fija-
dos a los cinturones de seguridad. 

“En caso de un accidente, los pe-
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Desde las agrupaciones de ferias libres también monitorean la situación regional en vista de las 
condiciones laborales y el estado de los productos.

Alerta por altas temperaturas: 
Dirección del Trabajo despliega plan 
de fiscalización en faenas agrícolas

EMPLEADORES DEBEN CUMPLIR CONDICIONES

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las condiciones climáticas del te-
rritorio definen entre muchas otras 
cosas, la economía y desarrollo de las 
comunidades. Los calores extremos 
son sólo un ejemplo, que además, 
está estrechamente ligados a los res-
guardos que tanto empleadores, 
como trabajadores deben conocer.  

Actualmente, el Sistema Nacio-
nal de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) sostiene la 
Alerta Roja por calor extremo para 
la provincia del Biobío y además, la 
Alerta Amarilla por calor intenso 

FO
TO

: C
C

.

presidenta del Sindicato de Ferias 
Libres de Lota y también, directora 
de las Ferias Libres de Chile, aseve-
ró que el calor extremo incide direc-
tamente en la calidad de los pro-
ductos y por ende, en su economía. 

“En las ferias establecidas noso-
tros trabajamos con locales comer-
ciales. Entonces, en este caso, lo que 
es frutas y verduras se mantiene 
fresco porque también manejamos 
agua. Y en las ferias rotativas es un 
poco más complicada la cosa. Por-
que ahí se trabaja con los toldos, 
pero el calor aún así pasa un poco. 
Y ahí se maneja, los que trabajan en 

verduras, colocando unos nylon so-
bre el toldo, para mantener un poco 
más fresca la que es frutas y verdu-
ras”, expresó. 

Además, como feriantes estable-
cidos o rotativos, comprar en poca 
cantidad es la única opción para no 
perder productos al final del día, 
asegura la dirigente. Esto también, 
se relaciona a las necesidades bási-
cas, ya sea de hidratación o protec-
ción contra el sol directo. Que según 
Huenchumán, es en las ferias rota-
tivas, donde más sufren al respecto. 

Asimismo, Paola García, dirigente de 
la Feria Libre de Cerro Alto de Los Ála-

para el resto de la región. 
A pesar de que desde la Dirección 

Meteorológica de Chile (DMC) el 
pronóstico para el resto de la sema-
na bajaría en promedio a los 20 gra-
dos, es relevante extremar las pre-
cauciones sobre todo para quienes 
deben realizar sus trabajos bajo la 
intemperie. 

Rubros relacionados a la  agricul-
tura, construcción y ferias libres, 
son solo algunos que se pueden 
mencionar y que además, son secto-
res clave para la economía tanto re-
gional, como comunal. 

Al respecto, Paola Huenchumán, 

20 grados, en promedio, 
debería haber la  
próxima semana  
en la zona.

Economía 
&Negocios
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mos, asegura que a pesar de las buenas 
gestiones municipales para capear el 
calor en temporada de verano, las altas 
temperaturas inciden negativamente, 
tanto en sus productos y su calidad, 
como en el flujo de asistentes. 

“Lamentablemente no está el am-
biente necesario para estar, inde-
pendiente de que estemos bajo los 
toldos, en espacios donde hay ce-
mento, el calor igual se multiplica  y 
no hay tanto viento. Con estas tem-
peraturas no está fresco para man-
tener estos productos”, expresó. 

 
Peligros y resguardos 

Al respecto, el presidente nacional 
de la Central Unitaria de Trabajado-
res (CUT), David Acuña, aseveró 
que “a largo plazo, problemas más 
graves como el cáncer de piel y otras 
enfermedades. Además, el agota-
miento físico y los desmayos son 
comunes, poniendo en peligro su 
salud y sus vidas. Estos riesgos se 
agravan por la falta de medidas de 
protección adecuadas en los espa-
cios de trabajo y la falta de fiscaliza-
ción para el cumplimiento de las 
normativas actuales”. 

Para el dirigente de los trabajado-
res, es fundamental reforzar, au-
mentar y fortalecer la supervisión 
por parte de la Dirección del Traba-
jo (DT). Además, “establecer el com-
promiso de los empleadores de ga-
rantizar la entrega de implementos 
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de protección de alta calidad.  
Es importante fomentar la educa-

ción sobre los riesgos y las medidas 
preventivas entre los trabajadores y 
trabajadoras. El rol de educación, 
prevención y fiscalización no se pue-
de lograr sin el conocimiento ade-
cuado y los comités paritarios deben 
garantizar el acceso a formación y 
capacitación”, expresó Acuña. 

Esto toma vital relevancia cuando se 
trata del número de fiscalizaciones que 
realiza la DT en el Biobío, sobre todo en 
el sector agrícola, donde cientos de tra-
bajadores desempeñan sus labores de 
recolección desde temprano, con el ob-
jetivo de capear el calor extremo. 

 
Fiscalizaciones en el Biobío 

Recordemos que durante mayo 
de 2023 se entregaron las cifras de 
las fiscalizaciones al sector agríco-

la, donde en el Biobío, el 50% de las 
fiscalizaciones terminó con infrac-
ciones. Ahora bien, a finales de 2024 
la DT informó respecto del total de 
visitas a predios agrícolas, trans-
porte y trabajadores temporeras. 

En definitiva, la DT realizará al 
menos 400 fiscalizaciones en las si-
guientes regiones, que son aquellas 
con más actividad agrícola en el 
país: Arica y Parinacota, Atacama, 
Coquimbo, Valparaíso, Metropolita-
na, O’Higgins, Maule, Ñuble, Biobío, 
la Araucanía, Los Ríos y Los Lagos. 

“El énfasis inspectivo en la seguri-
dad y salud de quienes laboran en el 
rubro agrícola es relevante porque su 
tasa de accidentabilidad es la segun-
da más alta dentro de los sectores 
productivos, por lo que es necesario 
estar presentes con fiscalización, 
pero también con labores preventi-

vas”, explicó el director nacional del 
Trabajo, Pablo Zenteno Muñoz. 

Ahora bien, desde la seremi del 
Trabajo y Previsión Social, se infor-
mó que la Dirección del Trabajo, a 
través de su dictamen N° 1494, del 
año 2023, fijó los alcances de las obli-
gaciones de los empleadores para 
proteger eficazmente la vida y la sa-
lud de los trabajadores, basado en los 
artículos 184 y 184 bis del Código del 
Trabajo, referidos a la protección 
con que deben contar los trabajado-
res en sus lugares de trabajo. 

De acuerdo a lo anterior, se infor-
mó que si en el lugar de trabajo los 
trabajadores están expuestos a altas 
temperaturas o temperaturas ex-
tremas, el empleador debe contar 
con un plan de hidratación; planifi-
car las tareas que impliquen una 
mayor demanda física en horarios 
menos calurosos, como también 
evitar actividades al aire libre en ho-
rarios de mayor temperatura. 

“Asimismo, los empleadores de-
ben establecer la rotación de tareas 
cuando se presenten tareas de alta 
demanda física, por otras de menor 
exigencia; planificar pausas de des-
canso, contar con lugares sombrea-
dos y frescos, reducir la temperatu-
ra en espacios cerrados y proporcio-
nar elementos de protección 
personal y ropa de trabajo, cuando 
se requiera”, informó el comunicado.  

Además, desde la seremi del Traba-
jo se afirmó que “desde el 9 diciembre 
está en ejecución un programa de 
fiscalización de predios agrícolas na-
cional por parte de la Dirección del 
Trabajo, el que finaliza a fines de mar-
zo del 2025, donde se consigna un 
apartado de altas temperaturas. Las 
sanciones asociadas al programa van 
desde las 4 UTM para las Microem-
presas hasta las 60 UTM para las 
Grandes Empresas por infracción 
constatada. Y, en caso de un riesgo in-
minente a la vida y salud de los traba-
jadores, el Inspector de Terreno po-
drá suspender las labores”.

400
fiscalizaciones se realizarán a nivel 
nacional.

En relación a los resguardos, 
José Miguel Stegmeier, presiden-
te de Socabío A.G, aseveró que “es 
vital tomar precauciones en las 
jornadas laborales, cuando ocu-
rren olas de calor como las de es-
tos días. Tiene que ver con la sa-
lud de los trabajadores, como 
también tomar los resguardos 
para evitar ocurrencias  de incen-
dios, mantener el bienestar de los 
animales y manejar adecuada-
mente huertos y cultivos, sobre 
todo en cuanto a disposición hí-
drica para riego”. 

Ahora bien, en cuanto a las co-
sechas, el líder gremial explicó que 
“sobre todo de cereales, pastería y 
madera, se debe evitar que estas 
faenas se realicen en los momen-
tos más calurosos y ventosos del 

día, de tal manera no arriesgar la 
ocurrencia de incendios que pu-
dieren causarse por el funciona-
miento de equipos y maquinarias, 
además de siempre contar con 
elementos que pudieren evitar la 
propagación del fuego”. 

En relación a los resguardos re-
lativos a la producción, Stegmeier, 
aseveró que “todas aquellas hor-
talizas y frutas recolectadas en 
horas de mayor calor, debieran 
además protegerse del sol directo 
e idealmente disponer de cámaras 
de frío que las puedan mantener 
en mejores condiciones y por su-
puesto, proteger también del ca-
lor  aquellos productos hortícolas 
que se comercializan en ferias, de 
tal manera no se descompongan 
al estar a la intemperie”.

Cuidados laborales 
y de producción
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Índice de Inventarios del Comercio aumentó en un 1,2% 
tos porcentuales.  

 Finalmente, el Índice de Inventa-
rios de la Minería del Cobre (IIMCu), 
decreció un 0,9% en comparación 
con octubre de 2024, a raíz de la baja 
de productos de la minería del cobre 
y de insumos industriales, que resta-
ron 0,621 puntos porcentuales y 
0,258 puntos porcentuales, respecti-
vamente.

 El Índice de Inventarios de la In-
dustria Manufacturera (IIMan), en 
tanto, presentó un crecimiento 
mensual de 0,2%. De las 18 divisio-
nes o agrupaciones de divisiones 
que componen el índice, siete pre-
sentaron variaciones positivas, 
siendo la más incidente fabrica-
ción de sustancias y productos quí-
micos (división 20), con 1,047 pun-
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COMISIÓN DE ALTO NIVEL PARA EL DESARROLLO DEL CORREDOR BIOCEÁNICO VIAL

Con la misión de presentar su es-
tado de avance y relevar sus objetivos, 
se lleva a cabo la segunda sesión de 
la Comisión de Alto Nivel para el De-
sarrollo del Corredor Bioceánico 
Vial. Dicha instancia tiene por obje-
tivo establecer un trabajo coordina-
do, enfatizando la alineación de labo-
res entre diferentes autoridades de 
Gobierno y los gobiernos regionales 
de Antofagasta y Tarapacá, con el fin 
de consolidar este proyecto vial que 
posicione una ruta comercial entre 
Chile, Paraguay, Argentina y Brasil. 

El Corredor Bioceánico Vial es una 
iniciativa que pretende fortalecer la 
infraestructura logística de dichos 
países, teniendo como eje principal 
el conectar y acercar a los puertos del 
Pacífico y del Atlántico. A través de 
esta política, se potenciará el inter-
cambio comercial con mercados de 
gran relevancia, donde no solo esta-
blecerán exportaciones e importa-
ciones con naciones cercanas a Chi-
le, sino que también permitirá el ac-
ceso a nuevas economías. Tal será el 
caso de Antofagasta y Tarapacá, cu-
yos puertos serán un punto focal del 
flujo de productos provenientes y 
con destino hacia Argentina, Para-
guay y Brasil, generando nuevas 
oportunidades de negocio con los 
países del Asia Pacífico. 

La segunda sesión Comisión de 

Buscan conformar ruta comercial con 
Argentina, Paraguay y Brasil

 FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA

El encuentro contó con la participación de las 
carteras de Interior, Relaciones Exteriores, 
Hacienda, Transportes y Economía. La 
reunión tuvo como foco el establecimiento de 
un plan de trabajo centrado en la planificación 
de hitos, seguridad, infraestructura, 
alineamiento fronterizo. 

Alto Nivel fue liderada por el minis-
tro de Economía, Fomento y Turis-
mo, Nicolás Grau, que contó con la 
participación de la ministra del Inte-
rior y Seguridad Pública, Carolina 
Tohá, el ministro de Relaciones Ex-
teriores, Alberto Van Klaveren, el mi-
nistro de Transportes y Telecomuni-
caciones, Juan Carlos Muñoz, la sub-
secretaria de Hacienda, Heidi Berner, 
y los gobernadores de las regiones de 
Tarapacá y Antofagasta, José Miguel 
Carvajal y Ricardo Díaz. 

Respecto a los temas tratados en 
la instancia, el ministro de Econo-
mía, Nicolás Grau, destacó el avan-
ce logrado en lo relativo a las metas 
propuestas en las primeras reunio-
nes. “Hoy terminamos de resolver 
las principales medidas de un Plan 
de Acción que permitirá acelerar el 
buen funcionamiento del Corredor 
Bioceánico Vial, un proyecto clave 
para la integración regional y el de-
sarrollo económico.” 

“En este proyecto hay muchas di-
mensiones y el de la seguridad es 
muy significativa, porque de la mano 
del intercambio internacional pue-
de venir también el crimen organiza-
do moviendo drogas, armas o tratan-
do personas. Por eso nuestro minis-
terio ha estado muy presente en este 
proyecto, identificando dónde es-
tán las brechas y las medidas que po-
demos tomar”, explicó la ministra 
de Interior, Carolina Tohá. 

lutamente fundamental. La buena 
noticia, en ese ámbito, es que he-
mos superado finalmente la barrera 
de los 100.000 millones de dólares en 
exportaciones. Eso tampoco es ca-
sualidad y refleja no solamente la 
labor del Gobierno, sino que también 
todo el impulso que ha otorgado el 
sector privado a nuestro sector ex-
portador, y también la presencia de 
grandes inversiones extranjeras”. 

“Para nosotros como Ministerio 
de Hacienda es un proyecto clave 
que no solo genera crecimiento, sino 
también es muy relevante para el 
potencial desarrollo de la región. En 
particular en el Ministerio de Ha-
cienda estamos trabajando en dos 

frentes, el primero potenciar todo 
el rol de Aduanas no sólo con sus fun-
cionarios, sino también en inversión 
en tecnología. Y por otro lado esta-
mos trabajando con Zofri en un nue-
vo convenio de concesión que con-
sidere este desarrollo comercial del 
sistema logístico que va a requerir un 
proyecto como el corredor, para lo 
cual tenemos un diálogo fluido que 
seguiremos sosteniendo tanto con la 
empresa como con todos los actores 
relevantes de la región”, detalló la 
subsecretaria de Hacienda Heidi 
Berner. 
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En noviembre de 2024, el Índice de 
Inventarios del Comercio (IICom) 
registró un aumento de 1,2% en re-
lación con el mes anterior, debido al 
crecimiento de las tres divisiones 
que componen el índice, siendo co-
mercio minorista (división 47) la 
más incidente, con 0,827 puntos por-
centuales, según informó el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE). 

El ministro de Relaciones Exte-
riores, Alberto van Klaveren, afirmó 
que la Cancillería se encuentra tra-
bajando en “la vinculación con los 
otros tres países que son parte de 
este Corredor Bioceánico Vial: Bra-
sil, Paraguay y Argentina. Son ob-
viamente relaciones que son funda-
mentales para nosotros y lo que in-
teresa es lograr una sintonía 
completa con los tres países herma-
nos para poder completar este gran 
proyecto”. Además, indicó que tam-
bién “nos interesa ir promoviendo 
todo el potencial de este Corredor 
Bioceánico Vial en el resto de la co-
munidad internacional (…) El co-
mercio exterior tiene un papel abso-
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MAÑANA A LAS 18.00 HORAS

Una novela que retrata la histo-
ria de Temuco entre los años 1980 
y 2000, en la que el personaje prin-
cipal pasa por diferentes inciden-
tes y experiencias desde los cinco 
años de edad hasta su primera 
adultez. De esto y más trata “El co-
codrilo”, debut literario del escri-
tor temuquense  Ramiro Villa-
rroel, el cual será presentado ma-
ñana, a las 18.00 horas, en el Punto 
de Cultura Sala Federico Ramírez 
(O’Higgins 555 subterráneo). 

“Es una visión del Temuco de 
aquel entonces, son 20 años de vi-
vencias concentrados en 200 pá-
ginas. Es una obra absolutamen-
te de ficción, pero que toma cier-
tos arquetipos de personalidades, 
con el objeto de dar una especie de 
visión sobre la idiosincrasia de lo 
que significa ser del sur de Chile”, 
explicó el escritor. 

A lo que agregó “se llama ‘El co-
codrilo’ porque es el apodo que 
tiene el personaje, ya que recibe 
muchos golpes en la vida, desde el 
punto de vista emocional, amoro-
so, laboral, educacional, familiar, 
etc. Esos golpes le van generando 
llagas, cicatrices que le van trans-
formando un cuero bien duro”. 

La idea nació hace 5 años atrás, 
a partir de una necesidad que 
identificó Villarroel. Como lector 
y crítico literario en medios de 
comunicación, notó la falta de 
novelas en torno a la comuna, su 
historia y vivencias durante esos 
años. “Como amante de la litera-
tura, me doy cuenta de que en el 
sur de Chile y en Temuco, en la 
Región de la Araucanía especial-
mente, no se han escrito novelas 
situadas en la ciudad ni sobre lo 
que significa ser de aquí”, expre-
só. 

Esta obra comparte diversas 
similitudes con su autor, quien al 
ser oriundo de Temuco, experi-
mentó acontecimientos históri-
cos de nuestro país, como la Dic-
tadura y la transición hacia la de-
mocracia. Es por esto que el 
realismo es un elemento presen-
te durante todo el desarrollo de 
la historia y del personaje princi-
pal. “Hay momentos en la histo-
ria que yo he vivido como espec-
tador y que me han servido. Por 
ejemplo, la vida en la educación 
pública o la vida laboral juvenil. 
Como esto es una novela de for-
mación, extraigo muchas expe-
riencias de lo que pasó en mi ni-
ñez y primera juventud”, reco-
noció el temuquense. 

FOTOS: CEDIDAS RAMIRO VILLARROEL

 El escritor temuquense presentará en el Punto de Cultura 
Sala Federico Ramírez su debut en la línea narrativa. Obra 
literaria en la que combina ficción, historia de nuestro país y 
también parte de su experiencia personal. 

presentó en galerías de arte debido 
a que la historia del personaje gira 
en torno a su consolidación como 
artista. Así su primer lanzamiento 
fue en la Galería de Arte de la Pla-
za Aníbal Pinto de Temuco, y aho-
ra lo hará  en la Sala Federico Ramí-
rez del municipio de Concepción. 

En este sentido también hay con-
versaciones con  la Galería Metro-
politana de Santiago para un posi-
ble lanzamiento los próximos me-
ses. “Prefiero no lanzar la novela en 
bibliotecas o en librerías, sino más 
bien en galerías de arte o museos, 
porque tiene esa connotación. Ade-
más la novela es muy visual, está es-
crita como si fuera una película, se 
basa en la imagen y tiene que ver 
naturalmente con el trabajo que 
he desarrollado en el campo de las 
artes visuales y audiovisuales”, ce-
rró el también crítico literario.

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ramiro Villarroel llega 
a la zona de la mano de 
su novela “El cocodrilo”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL AUTOR SE MOSTRÓ expectante ante el 
lanzamiento de su novela en Concepción. Entre los 
planes está poder presentarla también en Santiago.

Villarroel tiene a su haber el 
libro de poesía “La Tierra” 
(2019) y el texto de ensayos 
“Laboratorio de Arte y 
Cultura” (2016).

La presentación del libro contará 
con la participación especial de 
Rodrigo Romero Lineros, 
documentalista y realizador 
audiovisual penquista.

“Es una visión de Temuco en aquel 
entonces, son 20 años de vivencias 
concentrados en 200 páginas”. 
Ramiro Villaroel, poeta, escritor y crítico 
literario temuquense.

Lanzamiento penquista 
Para Villarroel, presentar su 

primera novela en Concepción es 
de suma importancia, pues lo 
considera la “primera parte de 
Chile”, lo que implica dar el pri-
mer paso para difundir su traba-
jo en el país. Además, resaltó lo va-
lioso que es difundir y apoyar el 
trabajo cultural entre ambas re-
giones. “Somos regiones herma-
nas, entonces compartir el traba-
jo que nosotros desarrollamos 
con el público de allá e idealmen-
te con los colegas, escritores y ar-
tistas visuales, es generar un lazo 
que puede beneficiarnos mucho 
en términos relacionados al arte 
y la cultura”, señaló el autor. 

Destacar que “El cocodrilo” se 

Cultura& 
Espectáculos
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NUEVA FECHA D ELA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Continúa la Liga Nacional de Bás-
quetbol, y la Casa del Deporte vol-
verá a ser uno de sus escenarios 
cuando esta tarde, a partir de las 
20:30 horas, se midan los elencos de 
la Universidad de Concepción y 
Club Deportivo Las Ánimas, por la 
tercera fecha del torneo. 

Después de dos presentaciones 
como local, donde sumó un triun-
fo sobre CD Valdivia y una sorpre-
siva caída frente Puerto Varas, los 
auricielo volverán a ver acción ante 
su público, ahora  con la necesidad 
de mejorar lo realizado en su último 
duelo ante los lacustres.   

Algo de lo que tienen certeza en 
el plantel penquista, donde hay ple-
na confianza en afianzar el juego, 
aprovechando la calidad del equipo 
y lo incipiente del campeonato, más 
allá de la última derrota. Así lo ma-
nifestó Kevin Rubio, una de las bue-
nas figuras en el Campanil. 

“Es recién el comienzo, esta Liga 
es rara, larga y con muchos partidos 
a mitad de semana, así es que creo 
que hay mucho por trabajar. Somos 
un equipo que siempre va a estar lu-
chando la punta de la tabla, pero 
hay que trabajar partido a partido 
y no confiarnos porque estemos de 
local. Nos pasó con Puerto Varas, 
que es un rival muy duro, joven y que 
sale a ganar; con ellos nos relajamos 
en el cierre y tomamos malas deci-
siones, pero insisto que falta mucho 
aun”, expresó el jugador. 

El alero enfatizó también en lo 
disputado que está mostrando ser 
el torneo de este año. “Se está ha-
blando que esta liga es mucho más 
competitiva, un factor puede ser la 
presencia de dos americanos por 
equipo, lo que hace que todo sea 
más parejo”, expresó. 

 
La clave está en la defensa  

Dos caídas en igual cantidad de 
partidos exhibe Las Ánimas en este 
comienzo de torneo, dato que no da 

El Campanil apuesta a crecer en 
defensa y volver al triunfo de local 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Desde las 20:30 horas, el quinteto auricielo recibirá a CD Las Ánimas de Valdivia con la misión de lavar 
heridas, tras su reciente derrota en la Casa del Deporte. El factor defensivo será la tarea a mejorar. 

para fiarse según Kevin Rubio. 
“Ellos son otro equipo muy joven, 

que sale a ganar partidos. Por lo 
tanto creo que será un duelo muy fí-
sico más que nada, en el que debe-
remos concentrarnos en nosotros. 
Habrá que tomar buenos tiros y me-
jorar nuestros porcentajes de tres 
puntos, que siempre nos dan mucha 
vida y nos alargan el marcador. Y 
mejorar las decisiones, en el últi-
mo partido estábamos un poco can-
sados y tomamos tiros apurados. 
Deberemos mejorar nuestra defen-
sa de pick and roll, que nos está cos-
tando un poco hace rato; hay que 
encontrar una defensa que nos aco-
mode”, sentenció. 

Mirada compartida por el en-
trenador universitario, Santiago 
Gómez. “Nos dolió el último par-
tido porque no es lindo perder de 
local, más todavía por cómo co-
menzamos ese partido. Hicimos 
nuestra autocrítica, y trataremos 
de jugar un mejor encuentro más 
sostenido a lo largo de todos los 
cuartos. Las Ánimas tiene un plan-
tel que viene de Copa Chile, está en 
pleno proceso, ha intercalado par-
tidos, viene con un cambio de ex-
tranjero y deberemos estar prepa-
rados para lo que se nos presente”, 
partió diciendo el uruguayo. 

“El foco en esta media semana 
ha sido elevar el nivel defensivo 
del equipo, donde venimos es-
tando al debe. Hasta el momen-
to somos el mejor equipo ofensi-
vo, el que más puntos por parti-
do hace, pero debemos 
combinarlo con la energía y acti-
tud defensiva, que es en lo que 
más estamos trabajando. Hay 
que  ir creciendo, sabemos que 
hay tiempo, la temporada es muy 
extensa con 32 partidos y aunque 
habrá harto viaje  y no serán tan-
tas las sesiones de entrenamien-
to, esperamos mejorar”, cerró. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Será un duelo muy 
físico, deberemos 
concentrarnos en 
nuestra defensa”. 
Kevin Rubio, alero UdeC.

“Hay que mejorar, ir 
creciendo. Sabemos 
que aun hay tiempo, es 
un torneo muy largo”. 
Santiago Gómez, DT UdeC.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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entrenador indicó que junto a los re-
sultados deportivos esperan poder 
organizarse administrativamente 
en el cuerpo técnico, ya que ten-
drán una baja importante. 

“Más allá de plantearnos un obje-
tivo deportivo para el 2025, lo pri-
mero que estamos haciendo es re-
estructurando el staff. Tenemos un 
amigo, un compañero de funcio-
nes, Sebastián Godoy, que va por 
nuevos desafíos a Santiago. Así que 
probablemente esta semana co-

DANIEL ROMO, DT DEL ELENCO BRITÁNICO

Una excelente actuación cumplió 
Old John’s en la reciente edición del 
Seven de Viña del Mar. El elenco lo-
cal alcanzó las semifinales, donde 
fue derrotado por Old Boys, que a la 
postre se tituló campeón por tercer 
año consecutivo del tradicional cer-
tamen nacional. 

Daniel Romo, entrenador de los 
británicos, se refirió a esta partici-
pación en el torneo, que dejó muy 
buenas sensaciones en su plantel. 
“El torneo para nosotros fue espe-
cial, porque nos permitió nuestro 
juego posicionar al club en una se-
mifinal, perdiendo ante el tricam-
peón del certamen, Old Boys. La 
verdad no mucho que reprochar-
nos, sino que felicitarnos porque 
nos ganó bien”, dijo. 

Del desarrollo de su elenco en el 
campeonato, Romo detalló que “la 
fase de grupos fue muy desafiante, 
hubo cinco equipos argentinos en el 
cuadro, lo que aumentó la exigencia 
para todos. El primer partido fue 
contra Dobs, que venían de la qualy 
lo que es peligroso, pues vienen con 
ritmo, sueltos, y el equipo mostró su 
experiencia y jerarquía para ganar 
17-0. El segundo duelo fue contra 
Old Reds, que finalizó segundo en el 
circuito de Arusa, ahí comenzamos 
un poco desconectados, lo que les 
permitió a ellos ponerse arriba en el 
marcador. En el segundo tiempo re-
montamos, pero no nos alcanzó y 
perdimos 19-12”. 

Al respecto, agregó que “luego, 
nos medimos con Gimnasia y Esgri-
ma, equipo argentino bien fuerte, 
con buen manejo del balón. Hici-
mos un primer tiempo extraordina-
rio, en el segundo bajamos un poco 
la intensidad y terminamos ganan-
do, lo que nos permitió clasificar 
segundos de nuestro grupo a los 
cuartos de final de oro. Ahí nos en-
frentamos a Old Macks, con todo lo 
que significa jugar con ellos allá, lo-
cales, con su gente. Fue un partido 
muy disputado, que se resolvió en la 
última jugada a favor nuestro por 
19-14”.  

 
Apunta alto 

Romo indicó que esta actuación 
confirma lo que quieren lograr 
como club: estar siempre peleando 
arriba en los principales torneos 
del rugby nacional.  

“Contentos por el resultado, por 
haber vuelto a disputar una semi-
final de oro, es importante volver 
a este tipo de instancias, siempre 
trabajamos pensando en situar a 
Old John’s entre los mejores del 
rugby de Chile. Nos vamos conten-
tos con este resultado, que nos si-
túa en la elite del deporte a nivel 
nacional. Ahora descansamos y 
volvemos a mediados de febrero”, 
señaló. 

Sobre cómo proyectan el 2025, el 

“Nuestro objetivo es  
que Old John’s esté en la 
elite del rugby nacional”
Entrenador analizó la actuación de su 
equipo en el reciente Seven de Viña del 
Mar, donde alcanzaron las semifinales. 
Además, se refirió a las metas de cara a 
la nueva temporada. 

 FOTO: @VICENTE_FIGUEROA_SALAS @RUGBYPHOTOS100  

mencemos a trabajar en cómo nos 
vamos a ordenar. Queremos confor-
mar un staff donde podamos seguir 
formando personas de bien y que 
nos permita rendir en el rugby para 
posicionar a Old John’s en la elite, lo 
que significa acceder a las instan-
cias decisivas de los torneos más 
relevantes a nivel país”, aseguró 
Romo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 

EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
 

Resolución Exenta 4637, de 11 de octubre 2024, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó expropiación del inmueble ubicado en AVDA COLLAO 577 EDIF 
PEHUEN, Comuna de Concepción, en una superficie de 53,53 m2 de terreno, singularizado en el plano de expropiación S8R-44.785, y que se individualizan 
por sus roles de avalúo, porcentaje del derecho cuotativo a expropiar y aparente propietario en el cuadro que se indica a continuación. La expropiación se 
efectúa para la ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao/General Novoa, comuna de Concepción”, conforme artículo 51 Ley N° 
16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por el arquitecto Andrés Tobar Beluzan, por la arquitecto Claudia Rivera Salgado y por la ingeniero forestal 
Dory Donoso Salgado, según informe de fecha 18 de agosto de 2024, fijó monto provisional indemnización más reajuste art.5 DL 2186, en la suma de $35.376.639 
pagadera de contado. Directora SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.
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ROZAS PEREZ ANA MARIA SOFIA 

CALDERON RUZ JUAN IGNACIO 

PACHECO JARA CRISTINA EUGENIA 

MANRIQUEZ LARA MONICA GLORIA 

MIGUEL BALLERINI YESSIE DEL CARMEN 

MENDOZA BELIO TULIO HERNAN 

MONTECINO BUSTOS LUIS HERNAN 

VILLALOBOS FLORES EDUARDO 

ABASCAL MOSSO ALVARO EDUARDO 

MORALES ROCA OMAR ERNESTO FRANCISCO 

RODRIGUEZ WALKER CARLOS ALFREDO 

MEZA VALENZUELA BENJAMIN 

PARRA CORNEJO PATRICIA LORETO 

ABASCAL MOSSO ALVARO EDUARDO 

ARRIAGADA RUBIO SONIA XIME Y OT. 

MARTINEZ HERNANDEZ NANCY DEL CAR 

MOLINA DEL PINO SERGIO HORACIO ENRI 

SALAZAR QUIROZ GERARDA ALEJANDRA 

CORDOVA NEIRA CONSTANZA MACARENA 

FERNANDEZ MERLO JOSE MARCOS 

HOPE BAEZA RICARDO ALEX 

SANTANA SALAZAR JORGE FERNANDO 

ORTIZ LEIVA LUCRECIA LAURA DEL C 

BALBOA BECERRA GABRIEL ALEJANDRO Y OTRO 

RIVERA CARO JUANA ELISA 

HIDALGO SOVINO ROSSANA ISIDE 

ABASCAL KLUG ALEJANDRA DEL CARME 

MATUS CAMPOS PEDRO ALFONSO 

MULLER MORA NELSON FREDDY 

INOSTROZA MELLADO ESTER DEL CARM 

SANCHEZ DIAZ JULIAN LUIS Y OTRO 

MELGAREJO RIVERA MARCO 

JOSE GREGORIO AGUILERA MORALES 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 4638, 11 de octubre de 2024, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación del inmueble ubicado en AVENIDA COLLAO N°611 LT 12, 
Rol de Avalúo N° 314-15, comuna de Concepción, de aparente dominio de ALIMENTOS 
FRUNA LTDA. La parte a expropiar tiene una superficie de 19,49 m2 de terreno y 
cuyos linderos particulares, señalados el plano S8R44789, para la ejecución de las 
obras del proyecto “Mejoramiento Avenida Par - Vial Collao- General Novoa” 
comuna de Concepción, Región del Biobío, conforme artículo 51 Ley N° 16.391 y 
D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por la arquitecta Paola Loreto Martínez 
Perucca, por el arquitecto Felipe Andrés Castillo Parra y por la arquitecta Marcela 
Alejandra Melo Rodriguez, que fijó el monto de la indemnización provisional por la 
expropiación en la suma de $23.606.388 más la suma de $108.032, por concepto de 
reajuste del artículo 5 del D.L. 2186, que dan la cifra de $23.724.420.- Directora 
SERVIU Región del Biobío. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 4738, de 17 de octubre 2024, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación del inmueble ubicado en COLLAO 741, Rol de Avalúo N° 318-
02, comuna de Concepción, de aparente dominio de CONTRERAS DOMÍNGUEZ 
CRISTIAN MAR Y OTRO, en una superficie de 4,09 m2 de terreno, conforme al 
plano S8R-45.222, para la ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento Par 
Vial Collao/General Novoa, comuna de Concepción”, conforme artículo 51 Ley N° 
16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por la arquitecto Consuelo 
Zuloaga Sanhueza, el arquitecto Rodrigo Escobar Fernández y por la arquitecto 
Marcela Melo Rodríguez, según informe de fecha 23 de agosto de 2024, fijó monto 
provisional indemnización, en la suma de $3.386.365, pagadera de contado. Directora 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 
EXTRACTO EXPROPIACIÓN 
Resolución Exenta 4813, 21 de octubre de 2024, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación de terreno del inmueble ubicado en COLLAO 780 COLLAO, 
rol de Avalúo Nº 00305−00005, de la comuna de CONCEPCIÓN, de aparente 
propietario INMOBILIARIA TAPIHUE LIMITADA. La superficie afecta a expropiación 
de terreno es de 30,26 m2 (lote 91) y de 0,00 m2 de expropiación de edificación y 
cuyos linderos particulares están enmarcados en el plano S8R 45225-1, para la 
ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento Avenida Par-Vial Collao-General 
Novoa” comuna de Concepción, Región del Biobío”, conforme artículo 51 Ley N° 
16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos integrada por arquitecta Marcela Alejandra 
Melo Rodríguez, por arquitecta Consuelo Loreto Zuloaga Sanhueza y por arquitecto 
Rodrigo Alexis Escobar Fernández, que fijó el monto de la indemnización provisional 
por la expropiación en la suma de $ 22.030.295, más una suma de $ 17.624 por 
concepto de reajuste del artículo 5° del DL 2186 de 1978, lo que arroja un total de 
$ 22.047.919.- Directora SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.

“Supera tu Marca” llega 
este domingo a Dichato

Una corrida familiar de 2,5 y 5 
kilómetros, además de una tra-
vesía a nado en aguas abiertas in-
cluirá la jornada planificada para 
este domingo, desde las 9 horas, 
en Dichato. Una instancia que for-
ma parte de la campaña nacional 
“Supera tu Marca”, que lidera el 
IND y busca mantener la prácti-
ca de la actividad física en el pe-
riodo estival. 

Las inscripciones son gratuitas 
y se pueden realizar en el sitio 
web www.ind.cl Para la Corrida 
Familiar Color, que unirá Dicha-
to con Coliumo, existen 1.300 cu-
pos disponibles, mientras que 
para la travesía a nado -son 350 
metros- hay 200 plazas y cabe des-
tacar que está orientada sólo para 
mayores de 18 años. 

“Es importante que todas y to-
dos nos mantengamos en movi-
miento y activos durante esta 
temporada de verano y qué mejor 
que hacerlo en el borde costero. 

Así lo ha considerado el Ministe-
rio del Deporte que, en conjunto 
con el IND, ha implementado la 
campaña ‘Supera tu Marca’ en 
todo el país. Esta actividad que vi-
viremos en Dichato es muy atrac-
tiva, gratuita y orientada a toda la 
familia, donde podremos disfru-
tar de una corrida por la Costane-
ra y del nado por las aguas del 
balneario”, afirmó el seremi del 
Deporte, Cristian Cartes. 

El director regional del IND, 
Carlos Aranda, señaló que habrá 
bastantes sorpresas en la jornada, 
pues más allá de las actividades 
deportivas se realizarán otras pa-
ralelas con regalos para los parti-
cipantes.  

“Tendremos mil poleras para 
los primeros mil inscritos que 
lleguen a la actividad. Además, 
se sorteará una bicicleta entre 
los inscritos una vez que finali-
cen todas las pruebas”, comen-
tó Aranda.

HISTÓRICO TÍTULO PARA EL CLUB PENQUISTA

Con un logro histórico comenzó la 
temporada para la rama de fútbol del 
Club Deportivo Alemán de Concep-
ción, luego que el representativo de la 
categoría femenina sub 15 se quedara 
con el título de la FA Cup 2025, el circui-
to de fútbol infantil más grande del país. 

Clubes, escuelas y academias filiales 
de equipos profesionales de todo el 
país se reunieron en el Estadio Muni-
cipal de la comuna para disputar una 
nueva etapa del campeonato que tuvo 
al elenco del CDA como protagonista. 
Un triunfo que comienza a coronar el 
trabajo realizado en los últimos años en 
el club, que ha buscado potenciar el de-
porte femenino en todas sus ramas. 

Título no solamente significativo 
para el club germano, sino también 
para la organización del torneo, ya que 
este es el primer año en que se dispu-
ta la categoría femenina. 

 
Pasos para crecer 

El entrenador teutón, Fernando 
Peña, se refirió al trabajo que se reali-
za desde el año pasado, destacando 
un dato no menor sobre el equipo que  
campeonó en Pucón. 

“Nuestras chicas de la Sub 15 tenían 
menor edad, lo que es doble mérito. 

Fútbol femenino del 
CDA se quedó con la 
corona de la FA Cup 

La categoría sub 15 selló una actuación 
brillante y levantó la copa del torneo 
que convocó a los mejores equipos 
infantiles del país en Pucón. 

FOTO: CDA

rama. “Tendrá normas oficiales con 
largo de 95 metros por 45 de ancho, es-
taremos dentro de estándares oficiales 
de Fifa. Será un gran avance ya que, por 
ejemplo, entrenaremos con las dimen-
siones reales e indumentaria con la 
cual se compite, tendremos un avance 
potente”, destacó. 

Peña enfatizó además en el nivel al-
canzado por las categorías masculi-
nas, una de las cuales (la sub 9) tam-
bién gritó campeón en Pucón. “De las 
seis series que participamos, llegamos 
a cuatro finales y ganamos dos, fue un 
positivo bastante positivo. La sub 9 
mostró un gran nivel técnico”, senten-
ció el DT, que este año alista la partici-
pación en torneos como la Copa Bio-
bío, Copa Integración y Grandes Clu-
bes, y Camanchaca.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante 2024 tuvieron varias compe-
tencias y logramos tener equipos de 
muy alto nivel. De hecho, la volante de 
creación, Isidora Germany, fue elegida 
la mejor jugadora del torneo”, manifes-
tó el DT sobre la mediocampista que, 
el año pasado, también fue distingui-
da como la mejor jugadora de la rama. 

El entrenador habló de los retos 
para esta temporada. “Hemos crecido 
de forma exponencial, al principio ha-
cíamos entrenamientos mixtos y hoy 
ya tenemos varias categorías como in-
fantil, juvenil y todo competidor. El 
desafío está en fortalecerlas y poder 
cubrir la categoría mini, de menores de 
10 años, con eso ya podemos partici-
par en todas las series de los torneos 
en los cuales participamos”, contó. 

Eso sumado a la gran noticia con la 
que la rama cerró el 2024: la construc-
ción de la “cancha verde”, un espacio 
que se levanta especialmente para la 
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Santoral: Raquel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

14/19 15/28
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

14/28
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

14/32
TALCA

16/26
ANGOL

14/22
TEMUCO

14/19
P. MONTT

13/21
JUEVES

12/21
VIERNES

12/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Concepción  
• Cochrane 1012           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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